

# EL NORTE

PERIODICO TRADICIONALISTA

Puntos de suscripción

En Gerona, en la Redacción y Administración del periódico.  
En Olot, Circulo Tradicionalista.  
En Figueras, Dalmacio Presas Calle Añonnet.  
En La Bisbal don Ferrerol don Juan R. ra, numero 7.  
Insertense o no, no se devuelven los originales.

Precios de suscripción

En Gerona, un mes. . . . . 1 pta  
trimestre. . . . . 2'50  
Fuera de la capital, un trimestre. 3  
en el extranjero, un trimestre. 5  
Números sueltos. . . . . 0'10  
Anuncios linea. . . . . 0'50  
Comunicados a precios convencionales.  
Pago por adelantado.

Redacción y Administración:

RAMBLA DE LA LIBERTAD 33  
En el Circulo Tradicionalista.

Dios Patria Rey

SE PUBLICA

Los Miércoles, Viernes y Domingos

## Presupuesto de la guerra

DISCURSO DEL SR. LLORENS

(Continuación)

Las maniobras

En esta Cámara, lo menos cuatro ó cinco veces se han levantado varios señores diputados pidiendo se dote al presupuesto para tener grandes maniobras y asambleas y no se ha podido conseguir, cuando están establecidas en todos los ejércitos del mundo. ¿Es que el Tesoro no puede sufragar estos gastos? Yo creo que si realmente se hiciese un presupuesto de la Guerra verdad, en el cual, prescindiendo de toda clase de consideraciones se quitasen algunas cantidades que son verdaderamente inútiles, podrían reunirse muy bien las 250 ó 300.000 pesetas necesarias para organizar asambleas ó ejercicios en la época del año que se considerase mas conveniente, y cuando los hombres no fueran absolutamente necesarios para las faenas de la agricultura.

Me parece que fué hace cuatro años, en el presupuesto de 1894, cuando se trató aquí de crear el ejército colonial, y creo recordar que el Sr. Suárez Inclán tomó parte en aquella discusión. (El Sr. Suárez Inclán, D. Julián: en 1895.) Es lo mismo. Pues entonces el señor ministro de la Guerra nos dió la razón, y han pasado tres años sin que se haya hecho nada absolutamente. ¿Cuáles han sido las consecuencias? Bien claras se han tocado en las guerras de Cuba y de Filipinas,

Los rebajados

Cuando estalló la guerra en Cuba, hay que decir las cosas claras, por lo menos ese es mi propósito, no teníamos todos los soldados en filas, y tal vez á consecuencia de eso, tomó la insurrección el incremento que todos sabemos.

Los regimientos de caballería estaban muy lejos de poseer el completo de caballos; es decir, no tenían los reglamentarios, y muchos soldados de infantería estaban rebajados de servicio por lo cual seria muy curioso saber que se ha hecho del remanente que en los presupuestos debía haber por consecuencia de esa rebaja en el número de caballos y hombres. Generales que prestaban sus servicios en Cuba, me han asegurado que no llegaban á 5.500 hombres las fuerzas del ejército, á pesar de que en los presupuestos se señalaba la cifra de trece mil. Cuando en una nación se llega al estado de descomposición en que actualmente estamos, se ha de resentir todo, incluso el ejército, que parece debía estar más libre de esta clase de abusos.

Cuando se trata de los presupuestos de Guerra y de Marina, entiendo que no cabe decirse por los ministros ni por las Subcomisiones respectivas que no puede consignarse lo necesario porque no hay dinero, porque para la nación es cuestión vital el ejército de mar y de tierra. Creo que para una nación como España, por sus condiciones y por su situación, es más indispensable todavía el ejército de mar, sin que lleve consigo la idea de que se debe desatender el ejército territorial. Lo que es preciso debe concederse, so pena de que cuando se necesite el ejército no se venga diciendo que no cumple su misión, porque de eso no tendrá culpa la fuerza armada, sino la nación que no le da medios para cumplirla.

De aquí que en diferentes ocasiones esta minoría, por lo menos, haya pedido constantemente aumentos en muchos capítulos, y en otros, las reducciones que estimamos posibles.

Los cañones y las fábricas españolas

Decía el señor ministro de la Guerra, muy bien dicho, como excelente jefe de artillería que es, que los cañones de cierto calibre no se improvisan; que es

preciso poseer los elementos, que no se construyen en España; que sólo los montajes cuestan cantidades fabulosas, y se lamentaba su señoría de que no tenía cañones.

La culpa de esto la tienen los ministros de la Guerra antecesores de S. S., que no pensaron en que podían llegar estos momentos. Realmente, creo que en esto no corresponda responsabilidad á los generales Azcárraga y López Domínguez, porque en su tiempo empezaron á artillarse las plazas de Cartagena y Ceuta y se activó la construcción de armamento; pero actualmente, ciñéndonos á estos momentos, ¿sabe el señor ministro de la Guerra las contingencias que vendrán para España al año siguiente al de 1898?

Es indudable que no contamos nosotros en nuestras fábricas con material bastante para artillar las costas que faltan por defender, y para poner nuestras colonias, si como espero las conservamos, en condiciones de rechazar un ataque, evitando que vengan casos tan vergonzosos como el de Cavite; pero si bien creo que en nuestras fábricas, que á mi entender fabrican mejor que las del extranjero, no hay elementos bastantes, ni tienen crédito suficiente para que las construcciones tengan la extensión suficiente para nuestras necesidades, cree también que se pueden activar esas fabricaciones: porque á excepción de la fábrica de fusiles de Oviedo, que está construyendo armas que han admirado al mismo Louwe, que es de los mejores fabricantes de fusiles Mauser, en las demás podría haber mayor actividad; en la de Trúbia es posible aumentar la fabricación, y en la de Sevilla son también posibles transformaciones, á fin de que dé material moderno, pues como sabe el señor ministro de la Guerra, aquella fábrica se dedica á construcciones de bronce.

Esto es necesario, pero no es posible realizarlo si no se cuenta con dinero.

Siendo esto así, ¿cómo es que en el presupuesto de la Guerra viene en blanco el crédito extraordinario para la construcción de artillería? Yo lo he mirado capítulo por capítulo y artículo por artículo, he pasado muchas horas examinándole, y al llegar á este pliego lo he encontrado en blanco. No sé si es que no sabe el crédito de que podrá disponer, ó si pensará el señor ministro de la Guerra hacer uso de las autorizaciones en la parte que pueda corresponder á Guerra para llenar el pliego á que me vengo refiriendo. Si es así, nada digo: pero si así no fuera, pido á su señoría que piense, que calcule que cantidad de material pueden fabricar Trúbia y Sevilla, y que ponga no las cantidades necesarias para esa fabricación, sino cantidades algo superiores para la mayor producción posible de esas fábricas.

Me dice el Sr. Salmerón en qué me fundo para creer que aquí se fabrica mejor que en el extranjero, y aunque sea esto una digresión, voy á demostrarlo el por qué en pocas palabras.

En la construcción de armas hay un límite de tolerancia, y claro está que fabrica mejor el que menos se acerca á ese límite, el que mejor ajusta; que este es el término fabril. Pues bien; yo he presenciado el examen de cañones construidos en las fábricas de Withworth y el reconocimiento de cañones construidos en España, y he visto que al aplicar á nuestros cañones el aparato que sirve para medirlos, llamado hipocelómetro, se quedaron admirados al ver que estaban muy lejos de la décima de un milímetro que es la tolerancia, y en cambio he visto cañones construidos en Inglaterra que estaban faltos de calibre.

En esto me fundo, Sr. Salmerón, para decir que

se construye mejor en España que en el extranjero.

Los capitanes generales.

Ya he dicho que al examinar los presupuestos, procuro fijarme en todas las economías que pueden hacerse, aun cuando sean pequeñas, porque creo que tengo el derecho á proponerlas y en uso de ese derecho, voy á indicar algunas.

Creo que en España basta y sobra con los capitanes generales de plantilla, y por lo tanto, se debía procurar la amortización de la plaza que hay de más. En mi opinión, el cargo de capitán general no es como el de coronel ó general de brigada, sino que es un cargo puramente honorífico, que se ha de dar a teniente general que haya contraído méritos muy especiales, esté á la cabeza ó á la cola de su escala.

Este es mi criterio, y le fundo en que así se hace en otras naciones cuyos ejércitos pueden presentarse como modelos; por ejemplo: en el ejército alemán, que para mí es hoy el modelo de Europa. Por eso fui yo el único diputado que se opuso al nombramiento de capitán general en favor del señor Blanco, como me hubiera opuesto, si hubiese estado abierto el Congreso al nombramiento del Sr. Primo de Rivera; porque entiendo que debe reservarse ese nombramiento para casos muy especiales. Tal vez esté equivocado; pero este es mi criterio, y celebraría que el señor ministro de la Guerra, si en su tiempo ocurre otra ocasión, tuviera energía bastante para procurar que se amortice la plaza excedente en la plantilla de capitanes generales.

(Se continuará)

## LOS YANKEES

La recluta voluntaria de los Estados Unidos con motivo de la guerra con España se presta á sabrosos comentarios. Un destacamento de 500 á 600 hombres llegó á un campamento, pero sobrevino una lluvia nocturna y torrencial de la cual esos voluntarios no pudieron librarse y bastó para que 300 se apartaran de filas negándose á servir. Todo el ardor patriótico y toda la energía guerrera de los yankees desapareció como por ensalmo ante un fenómeno meteorológico. La falta de un lugar confortable les hizo desfallecer. ¿Y esa gente pretendía exponer su vida, cuando se ha anonado ante la simple inclemencia del tiempo? ¿Esos hijos de millonarios que decían no tenían inconveniente en ir á pelear, huyen ante la atmósfera? ¿Y pretenden ser los regeneradores del mundo? Parece todo esto extravagante, y, sin embargo, es la verdad; y de incidentes como el relatado se cuentan á centenares.

Todo esto indica lo que es y significa la raza yankee, salvo algunas excepciones honrosas.

¡En buen lugar han quedado, ante la realidad de los hechos, los admiradores de los yankees, sus apologistas, los que respecto de ellos han compuesto las mas extraordinarias apoteosis, glorificando y poniendo en las nubes á esa vigorosa raza americana, donde habia de fundirse como en crisol con metal nuevo todo lo que la vieja Europa tenia de mas vigoroso, de mas atrevido, de mas indomable y de mas emprendedor! Se ha dicho en cánticos épicos de entusiasmo y veneración á los yankees, que estos tenían cualidades de resistencia y energía, y un tal grado de inquebrantable voluntad, que habia de colocar la raza nueva en el primer rango de las razas en que se dividía el mundo.

A creer semejantes apologistas, era preciso, si queríamos salvarnos, no mirar atrás é imitar el ejemplo de los yankees,

En los Estados Unidos se sabe que domina incon-

testablemente el dinero, divinidad suprema, universalmente respetada, que abraza en torno de sus altares una infinidad de creyentes y de devotos convencidos y muy prácticos.

En ese país, los grandes millonarios, cuyos hijos han preferido la vergüenza á los peligrosos trabajos de una campaña, constituyen la verdadera aristocracia. Pues bien; el caso citado muestra la admiración que merece la flor del pueblo yankee, la crema depurada de los norteamericanos. ¡Que vigor y que resistencia la de esos voluntarios, que se anonadan ante un charron nocturno!

El único mérito que tiene la aristocracia yankee (llamémosle la aristocracia de la fortuna), es el de rendir culto al dios *Dollar*, con una perseverancia y una resolución que solo puede ponerse cuando se trata de otros fines y de otra causa. Los yankees, pues, no tienen mas fin que el dinero. El honor no existe para ellos. Ellos no conocen más honor que ganar *dinero*, sin reparar en los medios. Como no tienen honor no saben respetarlo, y son felones y realizan actos que avergonzarían á pueblos salvajes, como el que han realizado en Cuba en aguas de Guantánamo, fingiendo llevar la bandera española.

Los españoles, en cambio, tienen el patriotismo moral de la fe católica y del honor nacional. ¿Podrá más el dinero? Suceda lo que suceda en la contienda, como se vive se muere, y el pueblo norteamericano, consagrado al dinero, acabará por morir por consunción, con una muerte poco airosa.

## LATIGAZOS

Menudo jollin armaron los abuelos de la Patria en el casal de los viejos (por mal nombre Senado). Dió la nota saliente el héroe del Algarrobo... ¡que manera de berrear! ni un chico mimado que le prohiban ir á por la *Mona* el día de Pascua... Y todo por que... vamos á ver, ¿que motivos había para tal algarada?... ¡que sepamos ninguno fundado!... Todo consistía en que D. Emilio se ocupó... de no sé que cosas de España en un artículo que vió la luz á su tiempo en un periódico francés: Al ocuparse D. Emilio tiraba... tiraba... á dar en los nudillos á quienes conceptuó tan malos españoles como él mismo ha sido pues que juntos han estado en ágio público durante doce ó catorce años. de modo que se conocen perfectamente bien. Nada de extraño pues: que haya acertado á la primera: no obstante no debe *V. descorazonarse* Sr. Algarrobero. V. que cuenta un número asombroso de hazañas que han de immortalizarle, V. que tiene un *corazón que habla*. V. que ha inventado para España el uso en el ejército del casco con plumas y del gaz-pacho, no puede no debe amilanarse porque haya hablado Castelar y se haya esplayado como mejor le acomodare. Héroe del algarrobo, del Hostal de la Corda (en esta jornada por partida doble, héroe por sus lauros con respecto á lo del hostal y además héroe por el chanchullo allí amasado) del Zanjón de Melilla y casi héroe últimamente en Cuba si pateta no se hubiese llevado á Martí. Usted que tanto odio tiene á los carlistas, venga á tomar del último de sus periódicos el antídoto, el bálsamo único que calmará los dolores que le causó D. Emilio. Este loro parlamentario, como le llamaban los restauradores; para nosotros los carlistas no pasó de *loro* ó sea la hembra del loro llamada *cotorra*, efectivamente así parecía, no obstante con el *uso* se le han borrado las pinturas que la daban carácter de *cotorra* y pobre, ha quedado con sus propias plumas, blancas y negras revelándonos su verdadero ser y estado: esto es; marica divorciada. Ahora bien; las maricas son aficionadas á los metales, desde el oro al cobre inclusive, tu: estás acostumbrado á derramarlo, pues derrama cuanto metal necesite la marica y patas.

Ya tienes héroe del *hostal* de marras, una nueva heroicidad en puerta y que podrás continuar á las alcanzadas. «Conquistador de la *Marica* divorciada.»

Que se debe al Sr. Moret el cambio de frente operado por algunos periódicos de Paris, antes partidarios de la guerra y hoy fervientes abogados de la acción diplomática dice alguien.

Nosotros que no tenemos tanta importancia como los periódicos que se hacen eco del supuesto, queremos también echar nuestro cuarto á espadas respecto al asunto, y aunque adversarios políticos del señor Moret defenderle en esta ocasión contra los que tan inconsideradamente le atacan.

Nuestra humilde opinión es que el señor Moret en las actuales circunstancias tiene mucho que hacer inscribiendo en el Banco de Londres el producto de su última cosecha.

Cada cosa en su lugar.

## NOTICIAS

### LOCALES Y REGIONALES

Con la solemnidad propia de tal acto terminará el mes de María en la iglesia de Nuestra Señora del Carmen el día de hoy.

A las siete de la mañana habrá comunión general. La función de la tarde dará principio á las seis y media, estando confiado el sermón al notable orador sa grado é ilustrado catedrático del Seminario Conciliar de esta Diócesis Revr. doctor D. Anselmo Herranz. Y la parte musical bajo la dirección del inspirado maestro compositor D. Eduardo Frigola. tenemos entendido tendrá que oír, pues según nuestros informes dicho maestro tiene interés en que la música que se ejecute sea digna de la función á que se dedica, de sentida melodía, y sabor puramente religioso.

—Señor Alcalde; deseáramos que en algo se conociera que estuvo V. en Madrid: decimos esto; por que en la capital de España suponemos que las Ordenanzas Municipales estarán vigentes; perennemente pues en Gerona tampoco; véase como no. En el transcurso de una semana que terminó ayer, hemos tenido que lamentar el atropello de dos infelices criaturas por dos carruajes distintos, tocando á los habitantes de la calle del progreso el presenciar tan triste espectáculo al anochecer del viernes último, atropelló el carruaje al chiquillo y se descompuso el cuadro levantando los vecinos y transeúntes al niño ensangrentado y llevándole donde les dictó su caritativo corazón, el carruaje siguió su camino sin novedad y los municipales tan orondos y disfrutando de una salud á prueba de sustos. «Ojos que no ven corazón que no siente» dirán ellos y por esta misma razón nada ven.

Señor Boixa que la misión del alcalde no termina con el arrendamiento de los Consumos y la orden de exterminar canes. El asunto es que V. se halle propicio á escuchar que ya iremos apuntando Dios medianamente.

—El ingeniero Fiel-Contraste de la provincia, practicará la comprobación anual de las pesas, medidas y aparatos de pesar que se emplean; en esta capital, durante los días 6, 7, 8 y 10 del presente mes, en las oficinas, sitas en la Subida de la Mercéd número 1.

—Se ha dispuesto por Real orden, que los concejales suspensos y entregados á los tribunales, deben volver al ejercicio de sus cargos, si en las causas que se les hayan formado recaen autos de sobreseimiento.

—Se hallan vacantes las secretarías de los juzgados municipales de Castillo de Aro y San Sarduni, pudiendo presentarse las solicitudes dentro el término de quince días.

La inauguración del establecimiento del Vichy Catalán de Caldas de Malavella, aplázase para el doce del corriente, porque el ingeniero ruso autor del proyecto de aparatos de baños y duchas de dicho establecimiento, quiere hallarse presente ó representado en las pruebas oficiales, y hasta dicho día doce es materialmente imposible que se halle en Caldas.

—Se ha dispuesto que los individuos procedentes de la recluta voluntaria para Cuba y Puerto Rico, que actualmente se encuentran con licencia por enfermos en la Península, al concluirse esta, si resultan útiles en el distrito de que proceden, se incorporen al puerto de embarque más próximo al punto en que residan, para ser agregados á los cuerpos de la guarnición proporcional en los cuales prestarán el servicio de su clase y percibirán sus haberes con cargo á la Caja general de Ultramar.

—Durante este mes de Junio celebrarán su feria anual las siguientes poblaciones de esta provincia.

Día 11 Santa Pau; 15 Colonge; 24 Castellón de Ampurias; Santa Coloma de Farnés, lunes, antes del día 13.

También celebrarán sus fiestas mayores en dicho periodo las localidades que á continuación se relacionan;

Días 20 21 y 22, Camprodon; 24, 25 y 26 Palamós

San Hilario y Vilasar de Baix; días 29 y 30 la de Tosa.

—En el tren de ayer mañana llegó á esta capital el Comandante General de Somatenes armados á Cataluña D. Pelayo Fontseré. Acompañado del Cabo auxiliar de este Distrito.

Aguardaban en la estación á sus distinguidos Jefes, el cabo y sub-cabo de distrito, y los cabos y sub-cabos de la capital.

—Los vecinos de los barrios extramuros de Gerona están mejor que quieren, pues no tienen por que preocuparse de lo que han de sacar de las aves de corral ni de los conejos cuando los pongan á la venta. Los cacos estos seres benéficos, sin retribución ninguna desviviéndose por el bien de sus semejantes, á su propia iniciativa, con sumo cuidado, sin algarada, con el menor ruido posible para no despertar á los vecinos ni interrumpir á los vigilantes en las tareas en que se hallan entretenidos, penetran en los gallineros, escapando huertos si de ello hay necesidad y limpian á los vecinos importunos los gallineros, con una presteza admirable. Merificada la operación se marchan tan tranquilos sin que se sienta otro ruido que el del chozo del Sereno y la voz del mismo que cantando dice: ¡Gerona está tranquila dormid en paz!

Deseáramos que el Cabo de Somatenes Sr. Alsina tomara cartas en el asunto en espera de que el siempre honrado cuerpo de Somatenes que presta sus servicios gratuitamente, defienda la propiedad de los vecinos mejor que los dependientes de la Autoridad que cobran.

Los vecinos que han tenido la honra de ser visitados por los cacos en la última semana son los de las calles de Ultonia y Lorenzana.

—Hoy, mañana y pasado celebra su fiesta mayor la industriosa villa de Cassá de la Selva, teniendo en cuenta la afición de los cassanenses en tener buenas orquestas, no dudamos verán concurrir dicha fiesta.

—Hemos tenido que retirar la carta de nuestro corresponsal de Amer, para dar cabida á asuntos y noticias de interés general. Procuraremos insertarla en el próximo número.

—El Ilmo. Señor Obispo; en su palacio ayer sábado ordenó elevándoles al Presbiterio á los Rocos Sres. D. Jaime Arcetos y Roura, don Carlos Bayell y Torras, don Juan Boix Cullerell, don Joaquin Bonet y Batlle, don Alfonso Bosch y Ventí, don Bruno Bujons y Ribas, don Luis Calvet y Gascons, don Esteban Casademont y Masagú, don Joaquin Clotas y Vidal, don Jaime Corominas y Sales, don Alejandro Cutrinas y Lois, don Jacinto Daix y Ferrer, don Vito Dulgá y Busquets, don Conrado Dalmau y Barrasetas, don Juan Domenech y Roca, don Jaime Damés y Plans, don Juan Font y Arola, don José Torres y Puigmiquel, don Miguel Gimbernat y Massot, don Francisco Gimbert y Sellés, don Pedro Juncá y Farnés, don Ricardo Hostaller y Serra, don José de Maciá y Llavena, don Joaquin Moner y Paló, don Juan Moner y Gibert, don Miguel Noguér y Bosch, don Bartolomé Parella y Davesa, don Ramón Pérez y Vives, don Francisco Poch y Ribas, don Carlos Pont y Llovet, don Isidro Prats y Brugada, don Simeón Pon y Callís, don José Puigdevall y Serra, don Narciso Ribot y Salliera, don José Riera y Doy, don José Riera y Riera, don Simón Ros y Bandrich, don José Rovira y Coll, don Salvador Rovira y Prat, don Angel Saguer y Brangeri, don Bernardo Serra y Bosch, don Miguel Serra y Vila, don Martin Soler y Marsal, don Emilio Solés y Rubiralta, don Esteban Soy y Padireza, don Jose Suñer y Albert, don Miguel Suriñach y Coll, don Amerio Torró y Borrera, don Pedro Viñas y Tomás, don Pedro Xifra y Borrera, todos ellos de esta Diócesis y además tres frailes Capuchinos.

—El mercado de ayer vióse sumamente concurrido abundando las transacciones en el ganado lanar y vacuno, alcanzando este último precios relativamente elevados.

Como en los mercados anteriores, notamos la presencia de comerciantes franceses y por tal motivo los precios de las frutas y hortalizas subieron á las masas. También notamos que el tren correo de la mañana llevóse una gran cantidad de cereza adquirida en nuestro mercado y facturada perviamente.

Nosotros deseamos que el comercio prospere pero sin detrimento de la clase menesterosa y no se alcanza que por el camino que vamos logramos nuestro deseo, si por quien puede no se toman medidas encaminadas á proteger á la clase de pobres.

PRECIOS DE LOS CEREALES  
Trigo, 26 pts. cuartera. — Maiz, 16 pts. id. — Arce

na, 10 pts. id.—Centeno, 10 pts. id.—Mijo, 17 pts. id.—Judías, 28 pts. id.—Judías caretas, 40 pts. id.—Ave-llanas, 29 pts. id.—Patatas, 4/12 quintal.—Huevos, 1 pts. docena.

## NACIONALES Y EXTRANJERAS

Telegrafian de Nueva York que ha sido confirma-da plenamente la noticia de que el «Hadward» sufrió graves averías en el combate de Santiago de Cuba.

—La opinión censura acerbamente al Gobierno por no enviar socorros á Filipinas pues se consideran de urgente necesidad.

Creemos infundadas estas censuras, y tal vez pronto los sucesos digan si estamos en lo cierto.

Creemos que el Gobierno por la célebre teoría de Moret *antes cualquier cosa que la guerra*, pudiera dejar indelensas nuestras oceánicas; pero una vez que la guerra se ha impuesto, y ya que es indudable que las Antillas estan suficientemente defendidas para resistir por lo menos durante algunos meses los ataques del enemigo, la previsión rudimentaria aconseja socorrer á Filipinas ya que es la parte más débil, y no podemos dudar que el Gobierno la habrá atendido en lo posible.

No debe olvidarse que el Gobierno ha prohibido decir nada en los centros oficiales que tenga relación con la guerra.

Por esto el ministro de la Guerra dice, por ejemplo, que la escuadra de Cervera está cerca de Filipinas, y el de Marina afirma que está en Santiago de Cuba, aunque nadie la ha visto.

Lo que ha de ser, será; y alguna vez habíamos de aplaudir al Gobierno.

—Se ha recibido un despacho del comandante del acorazado «Cristóbal Colón», señor Diaz Moreu, en el cual manifiesta que todos los tripulantes de la escuadra y del crucero «Reina Mercedes», resultaron ilesos después de rechazar el formidable ataque de la escuadra de Schley.

El señor Diaz Moreu suplica en su despacho á todos los periódicos de provincias que transmitan esta noticia para tranquilidad de las familias de los marinos que se hallan en Cuba.

—Dicen de Londres que el *Morning Post*, ocupándose del curso de la Guerra dice que los Estados Unidos han presumido siempre de ser una gran potencia sin que en realidad lo hayan sido nunca.

Dice que España en su modestia está demostrando en las actuales circunstancias, que es más grande de lo que se creía, y hoy, nadie que entienda en cosas de la Guerra, duda ya del triunfo definitivo.

—Dicen de Paris que los periódicos ingleses se burlan de la seguridad con que los americanos concebían haber imposibilitado á la escuadra del almirante Cervera de todo movimiento y de que lo ha conseguido dá buena prueba el resultado alcanzado por las escuadras de Sampson y Schley en los diferentes ataques á distintos puntos de la costa.

En los círculos políticos de Paris, añade el despacho, se cree que la burla que hacen los periódicos ingleses de los americanos no es agena á determinados movimientos de política.

—Telegrafian de Hong Kong que los tágalos se niegan á reconocer la jefatura de Aguinaldo, rechazando sus indicaciones al punto que el cabecilla tuvo que buscar refugio en una embarcación norteamericana.

Los indígenas adictos á España han proclamado jefe á Baldomero Aguinaldo, primo de aquel cabecilla.

—Dicen de la Habana que la partida de Olaco intentó una sorpresa en Angeles (Matanzas) siendo rechazada y perseguida por las fuerzas leales.

El enemigo tuvo algunas bajas.

—Los centros oficiales ingleses que tan amigos son de los Estados Unidos, se muestran unánimes en pedir la paz.

La prensa de la Gran Bretaña que siempre fué favorable á España opoya naturalmente á su gobierno y la emprende contra los yanquis aconsejándoles que no se metan más en honduras pues ya deben haberse convencido de que Cavites no hay mas que uno, y por tanto no deben esperar ya mas que desastres; y estos subirán de punto si llegan á combatir en tierra, pues en el mar la única defensa la tienen en sus buenos barcos, que de otra forma, ni lo de Cavite podrian contarlos.

Todos los periódicos que se ocupan de esto, insisten en que la intervención de las potencias debe ser un hecho en breve término.

—El rumor que circuló ayer con insistencia, refe-

rente á un nuevo combate en Santiago, fué causa de que muchísimas personas se dirigieran al ministerio de Marina en busca de informes ciertos.

En el Palacio de Godoy solo se recibió un despacho de Santiago de Cuba firmado por el almirante Cervera, «en el cual el jefe de la escuadra de Cavo Verde, se limita á dar las gracias» por la felicitación que le dirigieron la Reina y el Gobierno por haber rechazado á Schley cuando este se atrevió á atacar la entrada de la bahía de Santiago.

## CURIOSIDADES

### Protección á la ovicultura

Se habla poco y se escribe menos en favor de este ramo importantísimo de la producción nacional, que tan castigado está por las inclemencias del cielo y los olvidos de nuestros gobernantes.

El plantío del olivar en España se calcula según los últimos datos estadísticos en 1.152.837 hectáreas.

La producción es de 2.676.384 en hectolitros.

En comparación con el extranjero, España es el país del mundo que produce mas aceite de olivas. Mientras Francia sólo obtiene una cosecha anual de hectolitros é Italia un millón poco más ó menos, nuestro suelo rinde 3.000.000 en un año normal.

La cosecha en Francia se evalúa en 46 millones de pesetas, en Italia 195 y en España solo á 195.423.047.

Tomando estos datos como base, y haciendo un cálculo proporcional, se halla en números redondos, que Italia debía obtener por valor de sus cosechas un rendimiento anual de 213 millones de pesetas, tomando como término de comparación el ingreso que el agricultor francés obtiene por sus frutos.

La diferencia es mucho mayor con respecto á nosotros, que perdemos 115 millones, puesto que nuestra cosecha anual, si en el mercado se cotizara como en las regiones francesas, debería alcanzar un total de cuatrocientos millones trescientas cincuenta y ocho mil seis pesetas. Explicase esta enorme diferencia, notando que mientras los aceites franceses gozan de una fama envidiable, los nuestros no pueden entrar apenas en los mercados extranjeros. Y esto casi tanto se debe á nuestra incuria en la elaboración de este precioso caldo como á deficiencia de los tratados de comercio.

En este artículo se dá el caso, como el de los vinos, que Francia nos compra los aceites á bajo precio como primera materia, mejorándolos después por medio de una serie de operaciones desconocidas.

Para que resulten aceites superiores los de este país, hay que elaborarlos bien, partiendo del cuidadoso cultivo de los olivares y no despreciando luego operación alguna, como la de escoger el fruto, colocarlo, tritararlo, etc., etc.

Con esto y la diligente atención del Gobierno para abrirle mercados, el aceite español sería el primero del mundo en calidad, como lo es ya en cantidad.

## NOTICIAS DE ULTIMA HORA

—Washington.—Algunos periódicos publican telegramas urgentes diciendo que ayer á las diez de la mañana comenzó un nuevo ataque contra Santiago de Cuba. Sampson dirigia el fuego. Necesita confirmación esta noticia.

—Se está ultimando la expedición que el día diez debe salir de S. Francisco de California con dirección á Filipinas.

—Los periódicos siguen discutiendo y contradiciéndose respecto al verdadero paradero de la escuadra española que manda el almirante Cervera. La noticia, que va tomando cuerpo por momentos, de que se encuentra ya Cervera muy cerca del archipiélago ha sembrado el pánico entre ciertos elementos yankees que esperan, no sin fundamento, que los españoles vengarán el desastre de Cavite.

—Esta madrugada ha recibido el señor ministro de Marina detalles de importancia.

Habiéndole preguntado algunos periodistas sobre el caracter de dichas noticias respondió el señor Auñón que *eran gratas*, pero que no podían publicarse porque vienen graves erratas que es preciso rectificar.

Alguien supone que se trata de la llegada de nuestra escuadra á Filipinas.

## SECCIÓN RELIGIOSA

Santo de Hoy—La Santísima Trinidad.

Santo de Mañana.—San Norberto arzobispo y confesor.

Martes.—S. Pablo ob.

Cuarenta Horas.—En la iglesia del Hospital.

## BAÑOS Y DUCHAS

Quedan abiertos al público los situados en la Plaza de San Agustín, numero 3, desde las 6 de la mañana á las 9 de la noche.

## LUIS BASSOLS

Ciudadanos núm. 20—GERONA.

Compra y venta de Valores cotizables en la Bolsa de Barcelona.

Compra y negociacion de Cupones y Oro. Cambio de monedas.

## BOLSA

## LUIS BASSOLS

Ciudadanos núm. 20—GERONA.

### CIERRE DE LA BOLSA DE BARCELONA

Día 4 de Junio de 1898

Telegrama de las seis de la tarde

EFFECTOS PÚBLICOS	Fin	Próximo
4% Interior	47'80	
» Exterior	60'00	
» Amortizable contado	00'75	
Billetes Cuba 1896 id.	62'00	
» » 1890 id.	50'25	
Obligaciones Aduanas id.	77'50	
<b>ACCIONES</b>		
Banco hispano-Colonial..	00'00	
F.C. Norte de España.	20'15	
T. B. y Francia.	17'35	
» Orense á Vigo	00'00	
<b>OBLIGACIONES. — contado.</b>		
F.C. T. B. y Francia 6%.		63'75
» » » 3%.		35'00
» » no hipotecadas.		
» Almansa 5%.		
<b>PARIS</b>		
Renta Exterior.		33'06
Acciones Norte España.		00'00
<b>GIROS</b>		
Paris		80'00
Londres.		45'50
<b>CUPONES</b>		
Vencimiento 1.º Abril 1898.		
Interior y Amortizable.		2'50 %daño
Billetes Hipotecarios Cuba.		43'00 % beneficio
Exterior.		42'00 %

## Telegrama importante

—Se ha confirmado el nuevo ataque á Santiago de Cuba.

Ayudaron á los fuertes en la defensa del ataque el «Oquendo» y un destroyer. El enemigo destacó un crucero y un trasatlántico que se acercaron más á los fuertes siendo el segundo echado á pique.

El almirante Cervera se hizo cargo personalmente de 46 prisioneros. Las baterías del Morro sufrieron ligeros desperfectos. De nuestra parte no hubo baja alguna.

Los buques yankees se alejaron.

Nuestro torpedero situado en la boca del fuerte fué el que echó á pique el trasatlántico yankee llamado «Guerrimal» que iba armado de crucero. Salváronse un oficial y siete marineros.

## GERONA

Imprenta y Encuadernación de Manuel Llach

# ANUNCIOS

## GALLART Y COMPAÑIA Constructores de máquinas GERONA

Turbinas y motores hidráulicos, sistema moderno con rendimiento máximo.  
Especialidad en máquinas de vapor y calderas.  
Trasmisiones de fuerzas de todas clases, con engranajes, cables algodón ó cáñamo y eléctrica para grandes distancias.  
Instalaciones de fábricas de harinas empleando cilindros ó piedras.  
Telares mecánicos de varios sistemas.  
Bombas y norias de varias clases para elevaciones de agua.  
Máquinas para la industria aceitera con cilindros y prensas hidráulicas, alfalfa, rulla) prensas de engranaje ó palanca.  
Maquinaria para la fabricación de curtidos.  
Fundición de hierro y bronce de toda clase de piezas para industria y construcciones

## EL NORTE

### Periódico Tradicionalista

#### Precios de suscripción

En Gerona, un mes.	1 peseta
» » trimestre.	2'50 »
Fuera de la capital, un trimestre.	3 »
En el Extranjero, un trimestre.	0'40 »

#### Puntos de suscripción

En Gerona, en la Administración del periódico.  
En Olot, Círculo Tradicionalista.  
En Figueras, D. Dalmacio Presas, calle Aviñonet.  
En La Bisbal, don Ferreol Boadas, Alta Riera, número 7.  
Quedan además autorizados los presidentes de Juntas y Centros tradicionalistas.

Anuncios y Comunicados á precios convencionales.

## FONDA PENINSULAR

(ANTIGUA SAN ANTONIO)

## JUAN NICOLAS

Progreso, 3. Gerona

## PASCUAL PERUCHO

### DENTISTA DE LA REAL CASA

Licenciado en el Colegio de Dentistas de Paris y aprobado en la Facultad de Medicina de Madrid.

EX-OPERADOR Y JEFE DE TALLER DE LA CASA DEL DOCTOR PRETER DE PARIS Y PREMIADO EN VARIAS EXPOSICIONES

tiene el honor de ofrecer su gabinete de operaciones

Subida al Puente de Piedra, núm. 2, esquina á la Plaza de la Constitución

GERONA

Tratamiento de todas las enfermedades de la boca. Especialidad en la construcción de dentaduras artificiales, sin ganchos ni resortes, garantizadas por un éxito completo. Empastes de todas clases, y orificaciones al oro puro.

## KIOSCO DE DON JOSE LOPEZ

### Rambla de Alvarez

Vendense los siguientes periódicos: «El Correo Español», «EL NORTE», «Lo Mestre Titas», «La Escoba», «El Basco», «La Hechicera» y «El Centro».

## CORREOS

Entradas		Salidas	
Madrid.	8'48 mañana	3'19	tarde
Barcelona.	8'48 id.	7	mañana y 3 tarde
Francia.	7 m. 3'19 t.	8'48	id. y 8 noche
Puigcerdá y Ripoll.	5'30 m.	11	id.
Olot y su línea.	5'30	11	id.
S. Feliu de Guixols.	7 m. y 6 t.	9	id. y 6 tarde
Amer y su línea.	6'30 m.	40	id.
S. Aniol y su línea.	7 id.	40	id.
Estañol.. id.	7 id.	10	id.

Despachos de certificados y cartas en listas, de 10 á 12 de la m. á 1 de la t.  
Apartado: á las 10 de la mañana y 8 noche.

Correspondencia falta de franqueo, de 10 á 12 de la mañana.

Los buzones de los Estancos se recogen á las 1'45 de la tarde y á las 9 de la noche y tarde-buzon de la Principal media ora antes de la salida del correo.

Además de la Principal, están autorizadas para recibir y entregar cartas y valores declarados las oficinas de Bañolas, Blanes, Besalu, Castell-fulit, Castelló de Ampúrias, Figueras, Fla-sá, Gerona, Hostalrich, La Bisbal, La Junquera, Olot, Palafrugell, Palamós, Port-bou Puigcer-dá, Ribas, Ripoll, Rosas y San Feliu de Guixols.

## TALLER DE CERRAJERIA

DE

## Juan Ferrer Vilá

OLOT

En esta casa se construyen toda clase de barandas, rejas, balcones, tribunas galerias en hierro forjado ó de fundición; y se hacen toda clase de trabajos y de maquinaria y reparaciones de telares de generos de punto y maquinas de coser.

TODO A PRECIOS REDUCIDOS

## AGUAS FERRUGINOSAS BICARBONATADAS

VARIEDAD

acidulas, bicarbonatadas mixas, solicatadas y litinicas

DE NUESTRA SEÑORA DE LOS ANGELES  
DEL DISTRITO MUNICIPAL DE MADREMAÑA

Representante en Gerona para la expendición D. José Amich. Precios: 1/2 litro 0'15 pesetas; 1 litro 0'25. Depósito «Círculo Tradicionalista.»

## Medicamentos acreditados recomendados por la ciencia médica

### Jarabe de Hiposfósfito GIMBERNAT

El mejor de los tónicos-reconstituyentes conocidos, abre el apetito cura la anemia clorosis (colores pálidos), enfermedades medulares, isterismo, insomnio, de efectos sorprendentes en las convalecencias frasco 10 reales.

### Vino restaurador GIMBERNAT

Es de gusto agradable deodora que en vez de repugnar al enfermo, la toma con placer: frasco 12 reales.

### Vino de Nuez de Kola GIMBERNAT

Poderoso alimento de ahorro, regulador del corazón estimulantes para unciones digestivas y despertador de todo organismo empobrecido: precio 8 reales,

### Vino Iodo Tánico Fosfatado

De mejores resultados que el aceite de hígado de bacalao en la tisis, escofrulismo y debilidad general: precio 8 reales.

### Licor dinamogénico GIMBERNAT

A base de Morcuol (principio activo del aceite de bacalao) nogal y lacto-ostato de cal: frasco 12 reales.

### Pastillas GIMBERNAT Cloro-boro-sódicas á la Cocaína

Contra las enfermedades de la boca, garganta y laringe. Conservan la voz y evitan la fatiga: precio 8 reales.

Venta al por mayor.-Farmacia del autor, Conde del Asalto, 14.-Barcelona

DETALL EN TODAS FARMACIAS